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Hortolândia inicia regularização 
fundiária da Vila da Conquista

Através do Programa 
Cidade Legal, 226 
famílias serão 
beneficiadas com o 
título de propriedade 
dos lotes  PÁGINA 05

CÃO FAREJADOR AJUDA ROMU A LOCALIZAR 
ENTORPECENTES EM BURACO, EM SUMARÉ
Foram apreendidas escondidas drogas como skank, cocaína e lança-perfume     PÁGINA 08

ONG Expandindo Amor promove 
palestra em escola de Sumaré PÁGINA 06

Adolescente ganha 
chocolates após ser 
resgatada de buraco 

em Nova Odessa

PÁGINA 04

DA GCM

ENGASGADOELEIÇÕES 2022

Policiais militares de Sumaré são 
homenageados por salvar bebê 

Cartório eleitoral de Sumaré 
realiza carga e lacração de urnas

DIVULGAÇÃO DIVULGAÇÃO

Dois policiais militares que salvaram a vida de um recém-nascido engasga-
do com leite no último dia 14, no Jardim Bom Retiro, foram homenageados 
pela Câmara Municipal de Sumaré. A moção de congratulação foi propos-
ta pelo vereador Digão (União) e aprovada por outros 14 vereadores duran-
te a sessão ordinária desta terça-feira (20).                                                 PÁGINA 03

A Justiça Eleitoral começou a preparação das urnas eletrônicas para a vota-
ção em 2 de outubro nesta quarta-feira (21). Em Sumaré, a cerimônia foi reali-
zada pelo juiz eleitoral Marcus Cunha Rodrigues e pelo representante do Mi-
nistério Público, o promotor Persio Ricardo Perrella Scarabel. A diretoria da 
OAB (Ordem dos Advogados do Brasil) Sumaré também participou.  PÁGINA 06

TUDO QUE VOCÊ PRECISA SABER SOBRE A SUA CIDADE R$ 3,00QUINTA-FEIRA 22 de Setembro de 2022  l  Nº 8.658  l  Ano 31
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Chico das Artes: 
Francisco Pinto 
de Oliveira  PÁG. 09

Começam as obras do 
viaduto que vai ligar 
Sumaré e Hortolândia

Investimento do DER na obra do viaduto de interligação será de R$ 35,7 milhões
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Começou a constru-
ção do viaduto entre o 
Parque Bandeirantes, 
em Sumaré, e o Jardim 
Nova Europa, em Hor-
tolândia. Com investi-
mento de R$ 35,7 mi-
lhões por meio do DER-
-SP (Departamento de 
Estradas de Rodagens), 
o viaduto vai transpor 

a linha férrea, ligando a 
Estrada Municipal Amé-
rico Ribeiro dos Santos 
(Sumaré), com a Aveni-
da Cristóvão Colombo 
(Hortolândia). A trans-
posição terá 730m e ga-
rantirá mais mobilida-
de e opção de acesso 
a pedestres e motoris-
tas entre os dois muni-

cípios, além de benefi-
ciar também moradores 
da região de Vila Padre 
Anchieta, em Campinas. 
“Este é um sonho muito 
antigo da população e 
sou muito grato a Deus 
por poder contribuir pa-
ra que se torne realida-
de!”, disse o deputado 
Dirceu Dalben.   PÁGINA 06

Transposição vai ligar o Bandeirantes ao Nova Europa

TRIBUNA MEMÓRIA



Otermo sustenta-
bilidade sem-
pre parece ser 

bem atual, afinal, cada 
segundo que vivemos é 
um pedaço do plane-
ta que perdemos. Con-
tudo, essa ideia surgiu no fi-
nal do século XVII, quando os 
países europeus perceberam 
que poderiam reaproveitar as 
muitas sobras de madeiras – 
usadas para as construções de 
seus navios – para usar futu-
ramente, evitando o descarte 
delas, dando, assim, um start 
à era do reaproveitamento.

O conceito de sustentabili-
dade no âmbito da constru-
ção civil carrega um compro-
misso com toda a cadeia de en-
volvidos – desde fornecedores, 
clientes até o consumidor fi-
nal. São ações que se praticam 
já no projeto, no andamento e 
após as construções, com o ob-
jetivo de reduzir os impactos 
ambientais a fim de garantir 
qualidade de vida hoje e para 
as futuras gerações.

Nos grandes centros urba-
nos, onde o impacto ambiental 
é severo e em ascensão, o viés 
dessa tendência é sugerir na 
planta a preservação do verde, 

por exemplo. As árvo-
res, plantas, frutíferas 
e toda área verde que 
foi preservada em áreas 
comuns em condomí-
nios, entre uma torre e 
outra ou até mesmo em 

corredores são elementos do 
que foi previsto em um proje-
to sustentável.

O ESG é uma sigla em inglês 
(environmental, social and go-
vernance) que significa em tra-
dução livre: ambiental, social 
e governança. A aplicação des-
se termo na esfera da constru-
ção civil consiste em práticas 
empresariais voltadas aos cri-
térios ambientais, sociais e de 
excelência em governança em-
presarial. Além disso, a ESG 
tem como principal inclina-
ção investimentos com crité-
rios de sustentabilidade.

Os aspectos não-financei-
ros são abstraídos no molde 
do ESG, o que é de extrema 
relevância para uma organi-
zação que deseja ser sustentá-
vel. Esse modelo tem em sua 
vertente a abertura de infor-
mações e a medição de de-
sempenho da gestão social e 
ambiental, bem como as prá-
ticas de governança de uma 

empresa. Sua sigla trás a vi-
são financeira, o dinheiro dos 
investidores que sabem onde 
irão destinar seu capital.

Sustentabilidade, no enten-
dimento moderno, é mais do 
que isso. É o pensamento es-
tratégico da companhia, que 
integra esses aspectos não-fi-
nanceiros considerados pelo 
ESG (sociais, ambientais e de 
governança) ao modelo de ne-
gócios voltado à geração de um 
impacto maior para a socieda-
de. Porém, a sustentabilidade 
pode ser lida ainda por muitos 
como um termo ultrapassado.

A construção civil susten-
tável se empenha em entre-
gar mais que uma obra, mas 
sim um compromisso, uma ex-
periência nesse conceito. As 
intervenções das construto-
ras visam diminuir ou cessar 
o aquecimento global, a polui-
ção da água e do ar, as emis-
sões de carbono e o desmata-
mento. Nessas ações também 
constam a gestão de resíduos, 
o reaproveitamento de água e 
a eficiência energética como 
elementos-chave durante o ci-
clo do projeto.

Segundo dados da pesquisa 
da Amcham (2021), com 178 li-

deranças de organizações no 
Brasil, 95% dos entrevistados 
afirmaram que as suas compa-
nhias estão engajadas no ESG, 
sendo que 37% destes têm um 
engajamento em planejamen-
to ativo e estão mapeando os 
pontos a serem desenvolvidos; 
31% dizem já ter um engaja-
mento integral e integrado ao 
negócio, colocando a susten-
tabilidade na gestão estraté-
gica; 26% vêm construindo es-
te engajamento adotando prá-
ticas para minimizar seus im-
pactos socioambientais; e 89% 
dos interrogados expressaram 
que já possuem algum nível de 
investimento direcionado pa-
ra esse objetivo.

Enquanto a sustentabilida-
de tem por princípio minimi-
zar os impactos negativos nas 
ações advindas do homem ao 
ambiente, o ESG observa os 
critérios e identifica oportu-
nidades para definir um in-
vestimento responsável, sendo 
atualmente o termo preferido 
dos investidores e mercados de 
capitais. E, sim, o ESG está in-
corporado em sustentabilida-
de. É a direção de uma orga-
nização no sentido de um mo-
delo de negócios sustentável.
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Sustentabilidade e ESG na construção civil
Rodrigo Luiz Sanchez é engenheiro civil e Diretor Comercial da MSB Sanchez Construtora e Incorporadora Ltda

Adoença de Al-
zheimer afe-
ta cerca de 

10% das pessoas aci-
ma dos 65 anos em to-
do o mundo, sendo a 
mais comum entre as 
neurodegenerativas, aquelas 
que evoluem com piora len-
tamente progressiva ao longo 
dos anos, afetando o funcio-
namento adequado do cére-
bro. A velocidade de evolução, 
porém, é muito individual, va-
riando de pessoa para pessoa, 
e o principal fator de risco é o 
próprio avanço da idade.

A patologia é mais comu-
mente conhecida por afetar a 
memória para fatos recentes, 
mas traz consigo outros sinto-
mas, como as dificuldades em 
se localizar em espaços antes 
conhecidos, para executar ta-
refas que se costumava reali-
zar, para acompanhar conver-
sas ou programas de televi-
são, a falar com fluência e fa-
zer contas, por exemplo. Ini-
cialmente, os pacientes conse-
guem manter o trabalho, diri-
gir e participar das atividades 
favoritas, fase que chamamos 
de “declínio cognitivo leve”. 
Porém com o tempo, o agra-
vamento dos sintomas pas-
sa a comprometer atividades 
cada vez mais básicas da vi-
da diária, prejudicando a in-
dependência e autonomia do 
paciente, fazendo com que ele 
dependa cada vez mais de um 
terceiro para manter ativida-
des que garantam a sua segu-
rança e sobrevivência.

É natural que a preocupa-
ção gerada pelos sintomas 
faça com que toda a atenção 
seja voltada ao paciente, ini-
cialmente na busca inces-
sante por alguma melhora e, 
mais tardiamente, para que 
ele mantenha algum grau de 
autonomia e autocuidado. Fa-
la-se menos, entretanto, so-

bre o impacto que a 
doença gera na famí-
lia e, em especial, nos 
cuidadores mais próxi-
mos, também chama-
dos de “os pacientes in-
visíveis”.

Os níveis de cuidado ao por-
tador da doença de Alzheimer 
variam dependendo da fase 
doença e incluem uma miría-
de de funções. Desde a sim-
ples supervisão até a dar ba-
nho, trocar de roupas, de fral-
das, fazer a barba, preparar e 
administrar alimentos e me-
dicações, transferir o pacien-
te da cama para outros cômo-
dos, manejar os episódios de 
agitação e as alterações cons-
tantes de humor, acompanhar 
as consultas médicas e inter-
nações hospitalares, dar su-
porte para outros problemas 
de saúde existentes, cuidar 
das contas, dos recebimen-
tos e outras demandas admi-
nistrativas, coordenar o cui-
dado entre os demais fami-
liares e com a rede de profis-
sionais, entre inúmeras ou-
tras funções.

Nos EUA, estima-se que 83% 
dos cuidadores são não remu-
nerados, em sua maioria, fa-
miliares e amigos do pacien-
te, porcentagem essa que de-
ve ser ainda maior no Brasil. 
Ou seja, além de todas as atri-
buições do “cuidar do outro”, 
muitas vezes em tempo inte-
gral, o cuidador precisa ain-
da cuidar de si mesmo e gerar 
renda para si. Apesar de estu-
dos mostrarem que cuidar de 
um familiar com demência po-
de produzir sentimentos posi-
tivos como o de união familiar 
e satisfação em ajudar o pró-
ximo, esse acúmulo de fun-
ções, na maioria das vezes, é 
responsável por um alto grau 
de estresse físico e emocional.

O relatório anual da 
Alzheimer’s Association (2022 

Alzheimer’s disease facts and 
figures) descreve que os cuida-
dores de pessoas com demên-
cia relatam duas vezes mais 
dificuldades emocionais, fi-
nanceiras e físicas do que cui-
dadores de pacientes sem de-
mência. Informa, ainda, ní-
veis mais altos de ansiedade 
(até 44% deles) e depressão (até 
40%) comparados a outros ti-
pos de cuidadores. Por fim, 
além de relatarem redução da 
rede de socialização, 74% deles 
se preocupam com as próprias 
condições de saúde.

Apesar de não haver na lite-
ratura recomendações com al-
to grau de evidência, algumas 
intervenções podem ser pra-
ticadas na tentativa de se re-
duzir a sobrecarga dos cuida-
dores. A primeira é entender 
que não é possível se respon-
sabilizar por um paciente com 
demência sozinho. Os cuida-
dos de vida diária, bem como 
atividades fora de casa (como 
consultas médicas, interna-
ções e reabilitação) e, even-
tualmente, até algumas deci-
sões médicas, devem ser com-
partilhadas. Assim, é preciso 
ativar outras pessoas da famí-
lia e do círculo social para au-
xiliarem, seja fazendo um ro-
dízio de cuidadores ou esta-
belecendo funções específicas 
para cada um. Na ausência 
de família ou amigos próxi-
mos, procurar pessoas da co-
munidade, seja da vizinhan-
ça ou de instituições religio-
sas, pode ser uma ferramen-
ta muito valiosa. Outra possi-
bilidade são clínicas especia-
lizadas, seja em regime inte-
gral, temporário (“respite ca-
re”) ou diário (“day care”). Ou-
tras medidas, como estudar 
sobre o processo demencial, 
compartilhar informações e 
sentimentos com outras pes-
soas e buscar suporte emo-
cional profissional com médi-

cos e psicoterapeutas, podem 
aliviar sentimentos como an-
gústia, exaustão, raiva, e me-
lhorar sintomas como fadiga, 
ansiedade, insônia e falta de 
concentração.

É essencial que o cuidador 
cuide de sua saúde e não dei-
xe de realizar seus exames e 
consultas periódicas, bem co-
mo atividades físicas de roti-
na. É preciso, ainda, que seja 
realista com a situação e con-
sigo mesmo, solicitando por 
mais ajuda quando necessá-
rio. Outra atitude interessante 
é planejar, junto ao paciente, o 
futuro a curto e longo prazos, 
reduzindo, assim, angústias 
e inseguranças, e auxiliando 
na tomada de decisões tanto 
médicas quanto legais com 
maior clareza. Por fim, pro-
gramar metas e objetivos pa-
ra si próprio, a serem alcança-
dos em um intervalo de tem-
po determinado, também aju-
da a manter o senso de indivi-
dualidade e autocuidado.

Ser cuidador de uma pessoa 
doente com a qual se tem um 
forte laço afetivo, mantendo 
íntegra a sua própria saúde fí-
sica e emocional é, sem dúvi-
da, um dos maiores desafios 
da existência humana. Sabe-
mos que, apesar dos debates 
recentes sobre uma nova me-
dicação que, em fases iniciais, 
poderia reduzir discretamen-
te a piora dos sintomas do Al-
zheimer, ainda não se sabe se 
ela teria de fato algum impac-
to na qualidade de vida do pa-
ciente. Isso significa que ain-
da temos um longo caminho 
a percorrer no que diz respei-
to ao tratamento da doença 
e, mais do que isso, que ain-
da temos como família e so-
ciedade a missão de cada vez 
mais nos prepararmos para 
cuidar dos nossos pacientes 
e, não menos, cuidar também 
dos nossos cuidadores.

Mês Mundial do Alzheimer: cuidar de 
um paciente também exige autocuidado
Camila Callegari Piccinin é neurologista especializada em Distúrbios do Movimento no Vera Cruz Hospital
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Loterias

Telefones úteis

MEGA-SENA

LOTOFÁCIL

DUPLA SENA

LOTOMANIA

QUINA

Concurso 2521
Sábado, 17 de Setembro de 2022 

Concurso 2618
3ª feira, 20 de Setembro de 2022

Concurso 2420
3ª feira, 20 de Setembro de 2022 

1º SORTEIO

2º SORTEIO

Concurso 2367
2ª feira, 19 de Setembro de 2022 

Concurso 5954
3ª feira, 20 de Setembro de 2022 

23   28   33   38   55   59

06   33   34   35   39   47

05   14   31   35   37   42

01    02    03    04    05

06    07    09    11    16

17    18    19    20    25

14    20    24    29    33

37    40    46    47    57

63    65    71    72    75

89    90    91    94    98

13    42    49    60    71

Clima Região

Chuvoso de manhã. 
Aberturas de sol à tarde 

e pancadas de chuva 
que vão até a noite. 

TEMPERATURA

Mínima 19o    l    Máxima 26o
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Iniciado processo 
de regularização 
fundiária na 
Vila da ConquistaCIDADESQUINTA-FEIRA
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Administração passará a realizar campanhas, palestras e seminários em instituições de 
ensino, ofertando um ambiente de trabalho de qualidade e seguro, além de ensino eficaz

O prefeito Luiz Dalben 
(Cidadania) sancionou a 
lei municipal nº 6.928, 
que institui a “Campa-
nha de Combate à Vio-
lência no Ambiente Es-
colar e de Valorização do 
Professor”. A determina-
ção foi publicada na edi-
ção do último dia 15 do 
Diário Oficial do Muni-
cípio de Sumaré.

De acordo com a nor-
ma, a administração mu-
nicipal, por meio da Se-
cretaria de Segurança 
passará a realizar cam-
panhas, palestras e se- Investimentos na educação de Sumaré são constantes e lei deve somar a todas melhorias realizadas

Luiz Dalben sanciona lei que 
institui Campanha de Combate 
à Violência no Ambiente Escolar
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A CCR AutoBAn, con-
cessionária que admi-
nistra o Sistema Anhan-
guera-Bandeirantes, rea-
lizará nesta quinta-feira 
(22) um café na passare-
la no km 114 da Rodovia 
Anhanguera, em Suma-
ré. A ação educativa tem 
como objetivo sensibili-
zar os pedestres para rea-
lizar a travessia das rodo-
vias com segurança, uti-
lizando sempre os dis-
positivos adequados, co-
mo passarelas, viadutos e 
passagens inferiores. 

A partir das 6h, uma 
equipe da concessioná-
ria estará na passarela pa-
ra orientar os pedestres e 
distribuirá um kit de ca-
fé da manhã com alimen-
tos. A iniciativa integra a 
programação da CCR Au-
toBAn na Semana Nacio-
nal de Trânsito, que acon-
tece até 25 de setembro.

O gerente de Opera-
ção da concessionária, 
Fabiano Adami, refor-
ça também a importân-
cia da prudência ao ca-
minhar nas rodovias. “É 
fundamental manter a 
maior distância possível 
das pistas, longe do acos-

tamento, e seguir em lo-
cais adequados com pro-
teção de defensas metáli-
cas e barreiras de concre-
to”, enfatiza. 

No material impresso 
que será entregue aos pe-
destres durante a campa-
nha educativa há outras 
orientações, como usar 
sempre roupas claras, es-
pecialmente à noite, e an-
dar no sentido contrário 
ao dos veículos. Também 
é importante embarcar 
e desembarcar de ôni-
bus nos locais corretos e 
aguardar o transporte co-
letivo se afastar para ini-
ciar a travessia.

CCR AutoBAn promove café na 
passarela e orienta pedestres 
em Sumaré nesta quinta-feira

SEMANA DO TRÂNSITO

Da Redação | SUMARÉ
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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RECÉM-NASCIDO ENGASGADO - Dois policiais militares que salvaram a vi-
da de um recém-nascido engasgado com leite no último dia 14, no Jardim Bom Retiro, 
foram homenageados pela Câmara Municipal de Sumaré. A moção de congratulação 
foi proposta pelo vereador Digão (União) e aprovada por outros 14 vereadores duran-
te a sessão ordinária desta terça-feira (20). O cabo Diego Líria Natali e o soldado Luiz 
Henrique da Cruz, ambos da 2ª Companhia do 48º Batalhão do Interior da Polícia Mili-
tar, receberam a homenagem no plenário do Legislativo.

minários em institui-
ções de ensino do mu-
nicípio, com o intuito 
de repudiar toda e qual-
quer forma de violência 
no ambiente escolar, res-
gatando e fortalecendo o 
respeito e a valorização 
dos professores, profis-
sionais de educação.

“A lei aprovada em Su-
maré está alinhada com 
o nosso compromisso de 
valorização da educação, 
valorização dos profis-
sionais, ofertando assim 
um ambiente de traba-
lho de qualidade, segu-
ro e consequentemente 
proporcionando um en-
sino eficaz. Os investi-
mentos na educação de 
Sumaré são constantes e 
está lei vem para somar a 
todas as constantes me-
lhorias realizadas. Tra-
balhamos com dedica-
ção para avançarmos a 
cada dia. É a educação 
que transforma a socie-
dade”, comentou o pre-
feito Luiz Dalben.

A lei foi elaborada pelos 
vereadores Alan Leal (Pa-
triota) e Lucas Agostinho 
(União) e aprovada pelos 
outros parlamentares.

A Câmara Municipal de 
Sumaré aprovou o projeto 
de lei que cria o Programa 
de Atenção aos Imigran-
tes, Refugiados e Apátri-
das no âmbito do muni-
cípio. O PL nº 220/2022 
é de autoria do vereador 
Hélio Silva (Cidadania) e 
recebeu 20 votos favorá-
veis na sessão ordinária 
desta terça-feira (20). O 
projeto segue para sanção 
do Executivo Municipal. 

O texto traz uma série 
de garantias para que a 
população de imigrantes 
tenha acesso a direitos so-
ciais e a serviços públicos, 
além de garantir o respei-
to à diversidade e à inter-
culturalidade, impedir 
violações de direitos, fo-

mentar a participação so-
cial e desenvolver ações 
coordenadas com a socie-
dade civil. A proposta va-
le para imigrantes labo-
rais, estudantes, pessoas 
em situação de refúgio e 
apátridas, bem como suas 
famílias, independente-
mente da situação imigra-
tória e documental.

“O que se propõe por 
meio deste projeto de lei 
é buscar equalizar as con-
dições de convívio social 
e inserção no sistema eco-
nômico de pessoas imi-
grantes, refugiados e apá-
tridas. É notória a presen-
ça de imigrantes em to-
das as regiões da cidade 
de Sumaré. E existem di-
versas dificuldades en-
contradas por essas po-
pulações em relação ao 
acesso a informações de 

seu interesse, como possi-
bilidade de regularização 
de sua situação no país, 
documentos que são ne-
cessários emitir ou por-
tar, acesso a trabalho, le-
gislação nacional e muni-
cipal, acesso a escola pa-
ra seus filhos, participa-
ção social e política, en-
tre tantas outras deman-
das”, explica Hélio Silva.

O vereador lembra que 
a posição geográfica de 
Sumaré em relação à ci-
dade de São Paulo e em 
relação ao Aeroporto In-
ternacional de Viraco-
pos, bem como o contex-
to econômico e social de 
estar inserido na Região 
Metropolitana de Cam-
pinas, são elementos que 
contribuem para a atra-
ção de imigrantes. “Dessa 
forma, é importante que 

Câmara aprova projeto para programa de 
atenção a imigrantes e refugiados em Sumaré

Hélio Silva: “É importante que o município 
esteja preparado para atender essa demanda”

DIREITOS SOCIAIS

DIVULGAÇÃO

ra Familiar em Sumaré; e 
PL nº 235/2022, de autoria 
do vereador Lucas Agos-
tinho (União Brasil), que 
dispõe sobre a denomi-
nação do Sistema de La-
zer nº 04 do loteamento 
denominado Bairro Resi-
dencial Bordon, que pas-
sa a ser chamado Praça 
Victório Tognetta.

O substitutivo total ao 
Projeto de Lei nº 172/2022, 
de autoria do vereador 
Valdir de Oliveira (Repu-
blicanos), que dispõe so-
bre o combate ao racismo 
no município de Sumaré, 
foi retirado da pauta após 
pedido de vista do verea-
dor Joel Cardoso (PSD). 

Em regime de urgên-
cia, foram aprovados seis 
projetos de lei de inicia-
tiva do prefeito Luiz Dal-
ben (Cidadania), todos 
com pedido de autoriza-
ção para abertura de cré-
dito adicional suplemen-
tar ao orçamento. Tam-
bém foram aprovadas 
cinco moções de congra-
tulação e uma de apelo.

o município esteja pre-
parado para atender es-
sa demanda”, acrescenta. 

ORDEM DO DIA
Outros três projetos 

de lei que estavam pre-
vistos na Ordem do Dia 
também foram aprova-
dos: PL nº 188/2022, pro-

posto pelo vereador An-
dre da Farmácia (PSC), 
que dispõe sobre a cria-
ção do Programa “Esco-
la Aberta Para a Comu-
nidade”; PL nº 229/2022, 
apresentado pelo verea-
dor Ulisses Gomes (PT), 
que institui a Semana 
Municipal da Agricultu-
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Audiência é aberta ao público, com duração prevista de 2 horas; registro de 
presença será realizado no local do encontro, 30 minutos antes do início

Na próxima terça-feira 
(27), às 14h, no Plenário 
da Câmara de Vereadores, 
será realizada a audiência 
pública da 4ª etapa e úl-
tima do processo de revi-
são do Plano Diretor Sus-
tentável de Nova Odessa. 
A última fase, intitulada 
de “A Cidade Escolhida”, 
procura apresentar a pro-
posta da nova lei do Plano 
Diretor para os integran-
tes da Câmara Municipal 
e da comunidade em ge-
ral. Em seguida, o respec-
tivo projeto de lei deve ser 
protocolado na Câmara, 
para aprovação e assim, 
sua transformação em lei 
municipal.

A audiência pública fi-
nal, assim como nas fases 
anteriores, é aberta ao pú-
blico, com duração previs-
ta de duas horas. O regis-
tro de presença dos parti-
cipantes será realizado no 
local do encontro, 30 mi-
nutos antes do início, me-
diante a apresentação de 
um documento de identi-
ficação e a assinatura em 
lista de presença.

Os interessados em 
inscrever-se como re-
presentante de entidade 
da sociedade civil deve-
rá comprovar que efeti-
vamente pertence à ONG 
ou associação e que tem 
delegação para falar em 
seu nome, sendo permiti-
da apenas uma inscrição 
para cada órgão, associa-
ção ou entidade.

Serão admitidos com-
provantes em que conste 
o endereço de residência 
e ou domicílio, median-
te apresentação de do-
cumento comprobatório 
(contas de água, luz, tele-
fone fixo etc), para com-
provar a residência ou 

Proposta deve ser protocolada na Câmara de Nova
 Odessa para aprovação e se transformar em lei municipal

Nova Odessa realiza 
última audiência pública 
do novo Plano Diretor 
Sustentável na terça-feira

DIVULGAÇÃO

O PLT (Posto Local do 
Trabalho) de Nova Odes-
sa, mantido pela Prefei-
tura através da Secreta-
ria de Desenvolvimento 
Econômico, está receben-
do currículos para a se-
leção de 90 profissionais 
para a iniciativa privada, 
em funções distintas. Os 
interessados devem en-
viar currículo nesta quin-
ta-feira (22) para o e-mail 
ptrabalho@novaodessa.
sp.gov.br, com a especifi-
cação da função interes-
sada no título do e-mail.

Dentre as vagas anun-

ciadas estão 30 para pe-
dreiro, 20 para servente 
de pedreiro, 15 para car-
pinteiro, seis para ajudan-
te de produção masculino/
operador de empilhadei-
ra/motorista D e E, qua-
tro para auxiliar de tecela-
gem/urdidor seccional/fa-
xineiro/revisor de tecidos 
– com experiência e vagas 
masculina - e três para fre-
sador ferramenteiro/ope-
rador e programador de 
centro de usinagem/ope-
rador de torno CNC. 

As demais (uma cada) 
são para açougueiro, as-
sistente de coordenação, 
auxiliar ADM escolar, au-
xiliar de secretaria escolar, 

auxiliar de expedição, co-
zinheira, desenhista me-
cânico, estoquista, opera-
dor de máquina, professor 
de Educação Física, técni-
co em automação/eletroe-
letrônico e tintureiro.

A entrega do currícu-
lo também pode ser fei-
ta presencialmente das 
8h30 às 11h30 na sede 
da unidade, que funcio-
na na Rodoviária Munici-
pal, localizada na Rua Rio 
Branco, nº 699, no Centro. 
Mais informações pelo te-
lefone (19) 3466-1902. Mas 
atenção: as vagas são para 
pessoas com experiência 
e para moradores de No-
va Odessa.

Posto do Trabalho da Prefeitura 
de Nova Odessa tem 90 vagas de 
emprego para esta quinta-feira

OPORTUNIDADES
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domicílio na cidade. Ca-
da pessoa inscrita terá di-
reito a uma única mani-
festação para apresenta-
ção das sugestões ou co-
mentários, que deverá ser 
realizada em até 2 minu-
tos, seguindo a ordem de 
inscrição.

A audiência será com-
posta de três fases, per-
mitindo a abordagem de 
todo o conteúdo do an-
teprojeto de lei. São elas: 
a abertura, seguida da 
apresentação do conteú-
do das diversas etapas do 
processo (ou seja, a expo-
sição de justificativas e 
demais aspectos técnicos 
relevantes do anteproje-
to de lei pela equipe téc-
nica responsável pela sua 
elaboração), as manifes-
tações, dúvidas e suges-
tões dos participantes e, 
por fim, o encerramento.

HOTSITE
Todas as informações 

sobre o longo processo de 
revisão do novo Plano Di-
retor, as audiências das 

etapas anteriores, além 
de todos os documentos 
pertinentes (inclusive as 
propostas de alteração de 
zoneamento e para o de-
senvolvimento da cida-
de a curto, médio e longo 
prazo, já que o PDS é para 
20 anos) seguem dispo-
níveis a todos no hotsite 
http://novaodessa.sp.gov.
br/plano-diretor/.

As audiências públi-
cas têm cunho consulti-
vo e as manifestações re-
cebidas subsidiarão a fi-
nalização do projeto de 
lei a ser encaminhado à 
Câmara de Vereadores. 
Elas são realizadas após 
o término de cada fase, 
com o objetivo de imple-
mentar o debate e a par-
ticipação dos cidadãos, a 
fim de que se conscienti-
zem sobre a importância 
do engajamento na busca 
por soluções de melho-
rias no espaço urbano em 
que habitam.

O Plano Diretor é uma 
lei municipal que orga-
niza o crescimento e o 

funcionamento da cida-
de, visando o desenvolvi-
mento social, físico, eco-
nômico e administrativo. 
O objetivo é trazer mais 
qualidade de vida à po-
pulação, além da preser-
vação e da conservação 
dos recursos naturais.

A 1ª etapa das audiên-
cias, em novembro do ano 
passado, serviu para ex-
plicar aos participantes 
“O Que É Um Plano Di-
retor”. A 2ª etapa (“A Ci-
dade Que Se Tem Hoje”), 
promovida em abril des-
te ano, visou a pactuação 
das prioridades e constru-
ção dos objetivos a serem 
seguidos pelo Plano.

A 3ª etapa, sobre “A Ci-
dade que se Quer”, foi rea-
lizada em julho e serviu 
para definir os instru-
mentos a serem imple-
mentados para a conse-
cução dos objetivos e prio-
ridades do Plano. A ideia 
é que, em 2042, a cidade 
esteja com aspectos mo-
dernos, e seja autossufi-
ciente em todos os níveis.

Na noite do último 
dia 18 de setembro, 
uma equipe da GCM 
(Guarda Civil Munici-
pal) da Prefeitura de 
Nova Odessa recebeu 
a informação de que 
uma pessoa estava pe-
dindo socorro de den-
tro de um buraco no 
Jardim Florença. De 
imediato, os guardas 
municipais Osmar e 
Peterlevitz se desloca-
ram até o local indica-
do e constataram que 
a adolescente L.A.L., 
de 15 anos, realmen-
te estava no interior 
de um buraco, pedin-
do ajuda.

Os agentes de Segu-
rança retiraram a me-
nina do local e aciona-
ram imediatamente o 
resgate médico. A ví-
tima foi socorrida ao 
Hospital Municipal 
com lesões na cabeça 
e pés, mas passa bem. 
A adolescente infor-
mou aos GCMs que es-

tava à procura de seu 
cachorro quando caiu 
no buraco, não sinali-
zado, aberto por uma 
empresa de infraes-
trutura do bairro.

No dia seguinte, os 
GCMs Osmar e Peter-
levitz fizeram uma vi-
sita à vítima da que-
da, para ver como ela 
estava, e aproveita-
ram a oportunidade 
para lhe oferecer uma 
pequena lembrança 
(uma caixa de choco-
lates). Ela agradeceu 
por tudo.

“Parabéns ao Os-
mar, ao Peterlevitz 
e todos os integran-
tes da nossa valorosa 
Guarda Civil Munici-
pal, pelo trabalho, pe-
lo empenho e por este 
singelo gesto de amor 
e carinho que com 
certeza vai fazer toda 
a diferença para essa 
menina superar esse 
trauma mais rapida-
mente”, elogiou o pre-
feito de Nova Odessa 
Cláudio José Schoo-
der, o Leitinho (PSD).

Após resgatarem 
adolescente que caiu 
em buraco, GCMs de 
Nova Odessa levam 
chocolates à vítima

NO JARDIM FLORENÇA

GCMs fizeram visita à vítima da queda

Da Redação | NOVA ODESSA
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

DIVULGAÇÃO



è LEIA MAIS NA PÁGINA 08

Romu localiza 
drogas em buraco 
com apoio de cão 
em SumaréCIDADESQUINTA-FEIRA

22 DE SETEMBRO DE 2022

05

Tribuna Liberal

Prefeitura de Hortolândia 
inicia processo de regularização 
fundiária na Vila da Conquista
Equipe da Secretaria de Habitação se concentrou ao lado da praça de lazer do bairro e iniciou 
cadastramento social das famílias; serão 226 beneficiadas com título de propriedade do lote

A Prefeitura de Horto-
lândia iniciou nesta quar-
ta-feira (21) a primeira eta-
pa de regularização fun-
diária da Vila da Conquis-
ta. No total, serão benefi-
ciadas 226 famílias que 
moram no local há mais 
de 20 anos.

Para dar início aos tra-
balhos, a equipe da Secre-
taria Municipal de Habita-
ção se concentrou ao lado 
da praça de lazer da Vila 
da Conquista e iniciou o 
cadastramento social das 
famílias. A ação foi acom-
panhada pelo prefeito Jo-
sé Nazareno Zezé Gomes 
(PL) e pelo secretário de 
Habitação Rogério Mion.

“Há mais de 20 anos eu 
acompanhei o início da 
ocupação na região do Pe-
ron e da Vila da Conquis-
ta e, agora, como prefeito 
municipal estamos tendo 

a oportunidade de iniciar 
a mais importante etapa 
que é a de regularização 
fundiária. A escritura nas 
mãos, além de dar digni-
dade aos moradores, trará 
maior segurança jurídica 
para todas as famílias que 
lutaram para conquistar 
o seu direito a moradia”, 
afirmou Zezé.

O secretário de Habita-
ção, Rogério Mion, expli-
cou que o processo de re-
gularização fundiária se-
rá desenvolvido pela Pre-
feitura em parceria com 
o Governo do Estado, por 
meio do programa Cida-
de Legal. O cadastramen-
to social deve ser finali-
zado até sábado (24). “O 
programa da Secretaria 
de Estado da Habitação 
acelera e desburocratiza 
o processo de regulariza-
ção fundiária, sem custo 
aos municípios e aos mo-
radores. A prefeitura re-
cebe apoio técnico para 

a regularização de parce-
lamento do solo e de nú-
cleos habitacionais, pú-
blicos ou privados, para 
fins residenciais, locali-
zados em área urbana ou 
de expansão urbana”, ex-
plicou Mion.

Durante o trabalho de 
cadastramento, os servi-
dores municipais confe-
rem toda a documentação, 
itens indispensáveis para 
o processo de regulariza-
ção fundiária. A ação tem 
como objetivo garantir o 
direito à moradia, com a 
concessão de título de pro-
priedade do imóvel, a par-
tir do conjunto de medi-
das jurídicas, urbanísti-
cas, ambientais e sociais 
que visam a regularização 
de núcleos urbanos infor-
mais. Após o procedimen-
to, a administração enca-
minhará os documentos 
para análise e aprovação 
do Governo do Estado, res-
ponsável pela emissão do 
documento de proprieda-
de ao morador.

Desde 2021, mais de 
500 títulos de proprieda-
de foram entregues pela 
Prefeitura de Hortolân-
dia, beneficiando mora-
dores do Parque Peron, 
Santa Fé, Orestes Ônga-
ro, Jardim Girassol e Bela 
Vista. Mais informações 
sobre a regularização fun-
diária da Vila da Conquis-
ta podem ser obtidas pe-
lo Whatsapp da Secreta-
ria Municipal de Habita-
ção (19) 99635-4274.Durante trabalho de cadastramento, servidores municipais conferem toda a documentação
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O adolescente Igor Fe-
lipe Medeiros dos San-
tos festejou seu aniver-
sário de 15 anos de um 
jeito diferente. Ele este-
ve no grupo de 41 alunos 
da E.E. (Escola Estadual) 
Pastor Roberto Rodrigues 
de Azevedo que ajudou 
a Prefeitura de Horto-
lândia a plantar 80 mu-
das de ipês amarelos, na 
manhã desta quarta-fei-
ra (21), em comemoração 
ao Dia da Árvore.

O plantio foi feito no 
canteiro central da Rua 
Sebastião Lázaro da Sil-
va, no Jardim Nossa Se-
nhora de Fátima. A ação 
ainda contou com as par-
ticipações do prefeito Jo-
sé Nazareno Zezé Gomes 
e da secretária de Meio 
Ambiente e Desenvolvi-
mento Sustentável, Elia-
ne Nascimento Oliveira.

Além de ter ajudado a 
plantar um ipê amare-
lo, Igor Felipe conta que 
pratica ações em prol do 
meio ambiente no seu dia 
a dia. “O plantio das ár-
vores é importante pa-
ra garantirmos um fu-
turo melhor para todos. 
Em casa, faço a separa-
ção dos materiais reciclá-
veis para a coleta seleti-
va. Além disso, não jogo 
lixo nos parques da cida-
de”, relatou o estudante.

O plantio integra o pla-
no de arborização urba-
na da Prefeitura, cuja me-
ta é plantar 80.000 árvo-

res até 2024. Conforme 
orientação do prefeito pa-
ra padronizar o trabalho, 
são escolhidas espécies 
adequadas para o am-
biente urbano, com prio-
ridade para as que produ-
zem flores. 

“Hoje, o Dia da Árvo-
re, é um momento de re-
flexão sobre a importân-
cia de cuidarmos do que 
é nosso, do lugar onde 
vivemos. A questão am-
biental é uma das prio-
ridades da nossa admi-
nistração. Nossa meta é 
plantar 80.000 árvores 
até 2024 para garantir 
mais qualidade de vida 
para a população”, des-
tacou o prefeito.

Além de dar continui-
dade ao plano de arbo-
rização, a secretária de 

Meio Ambiente e Desen-
volvimento Sustentável, 
Eliane Nascimento Oli-
veira, ressaltou a impor-
tância da escolha de es-
pécies arbóreas apro-
priadas ao ambiente ur-
bano para que, à medida 
que cresçam e se desen-
volvam, não causem da-
nos ou interferências na 
mobilidade urbana, fia-
ção de energia elétrica e 
em outros equipamen-
tos públicos.

“Hoje, estamos plan-
tando 80 mudas de ipês 
amarelos, em referência 
ao tradicional clube do 
bairro, o Canarinho, cujo 
uniforme é justamen-
te na cor amarela. Nes-
te local também ficava o 
campo do clube. A arbo-
rização é um dos projetos 

prioritários da Prefeitura. 
É papel fundamental do 
Poder Público recuperar 
e preservar o meio am-
biente da cidade”, salien-
tou Eliane. 

MUNICÍPIO VERDEAZUL
Além da arborização, a 

Prefeitura de Hortolândia 
tem implementado várias 
ações ambientais no mu-
nicípio. Com a realização 
dessas políticas públicas, 
Hortolândia foi um dos 
municípios premiados 
pelo programa estadual 
“Município VerdeAzul”, 
em agosto deste ano. O 
município subiu 80 po-
sições, e com isso ficou 
no 43º lugar do ranking 
do programa, por ações 
ambientais referentes ao 
ano de 2021.

Hortolândia comemora Dia da Árvore 
com plantio de 80 mudas de ipê amarelo

Zezé Gomes participa do ato: “A questão ambiental 
é uma das prioridades da nossa administração”
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ESTUDANTES PARTICIPARAM

Estão abertas as ins-
crições para as eleições 
de composição do qua-
dro de integrantes do 
CMASH (Conselho Mu-
nicipal de Assistência So-
cial de Hortolândia), que 
atuarão durante o biênio 
2023-2025. Elas aconte-
cerão no dia 29 de no-
vembro, nos prédios da 
rede SUAS (Sistema Úni-
co de Assistência Social). 

Representantes da 
sociedade que desejam 
concorrer à vaga no 
CMASH podem se ins-
crever até o dia 28 de ou-
tubro neste segmento, 
usuários, membros de 
OSCs (Organizações da 
Sociedade Civil) e traba-
lhadores da área. 

Serão eleitos 20 con-
selheiros, seis de OSCs, 
sendo três titulares e 
três suplentes; oito de 
usuários, um de cada 
território de CRAS (Cen-
tro de Referência de As-
sistência Social), sendo 
quatro titulares e quatro 

suplentes; e seis de Tra-
balhador da área, três ti-
tulares e três suplentes. 

A Prefeitura de Horto-
lândia apoia a realização 
do pleito, por meio da Se-
cretaria de Inclusão e De-
senvolvimento Social.

As inscrições foram 
abertas nesta segunda-
-feira (19). Para se ins-
crever, é preciso enviar 
e-mail com as informa-
ções necessárias para o 
endereço cmash@hor-
tolandia.sp.gov.br ou ir 
aos locais indicados.

LOCAIS DE INSCRIÇÃO
CRAS Novo Ângulo – R. 
Francisco Bereta, 330. Jd. 
Novo Ângulo;
CRAS Santa Clara – R. 
Estados Unidos, 217, Jd. 
Santa Clara do Lago II;
CRAS Amanda – Av. Tarsila do 
Amaral, 540, Jd. Amanda;
CRAS Primavera – R. 
das Amoreiras, 35, Conj. 
Habitacional Jd. Primavera;
CREAS – R. Francisco 
Castilho, 298, Remanso 
Campineiro;
CCS Rosolém – R. Guido 
Rosolém, 177, Jd. Rosolém;
CCS Jd. Brasil – R. da 
Amizade, 240, Jd. Brasil.

Fonte: Prefeitura de Hortolândia

Representantes da sociedade 
civil podem se inscrever 
para vaga de conselheiro de 
assistência social em eleição

ATÉ 28 DE OUTUBRO
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179.228 do Cartório de Registro de Imóveis da Comarca de Sumaré/SP”. Imóvel ocupado. Venda em caráter “ad corpus” e no 
estado de conservação em que se encontra. Pendência sobre o bem: Consta ação anulatória em andamento, proc. 1000483-
39.2022.8.26.0229. Caso não haja licitante em primeiro leilão, fi ca desde já designado o SEGUNDO LEILÃO (data/horário acima), 
com lance mínimo igual ou superior a R$ 253.178,21 (Duzentos e cinquenta e três mil cento e setenta e oito reais e vinte e um centavos 
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para liberação do cadastro 24 horas do início do leilão. Forma de pagamento e demais condições de venda, VEJA A INTEGRA 
DESTE EDITAL NO SITE: www.FrazaoLeiloes.com.br. Informações pelo tel. 11-3550-4066 (17673_SC_1898-01). 



SISTEMA VIÁRIO

Começam as obras do viaduto que vai 
ligar Sumaré e Hortolândia, através 
da transposição da linha férrea 
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EDITAL DE LEILÃO
“LEILÃO ON-LINE”

(caso não seja arrematdo no 1º Leilão)

Ronaldo Milan, Leiloeiro Oficial inscrito na JUCESP nº 266, faz saber, através do presente Edital, que devidamente autorizado pelo Banco Bradesco 
S.A, inscrito no CNPJ sob nº 60.746.948/0001-12, promoverá a venda em Leilão (1º ou 2º) do imóvel abaixo descrito, nas datas, hora e local infra 
citados, na forma da Lei 9.514/97.  Local da realização dos leilões presencias e on-line: Escritório do Leiloeiro, situado na Rua Quatá nº 733 - Vl. 
Olímpia em São Paulo/SP.  Localização do imóvel: SUMARÉ - SP. BAIRRO NOVA VENEZA. Av. Pompeo Basso, n°853, (Lt 15 da Qd 34) do 
Res. Real Parque Sumaré. Casa. Áreas Totais. Terr. 250,00m² e constr. 143,40m². Matr. 99.735 do RI Local. Obs: Ocupado. (AF).  1º Leilão: 
17/10/2022, às 15h. Lance mínimo: R$ 840.675,97 e  2º Leilão: 20/10/2022, às 15h. Lance mínimo: R$ 433.200,00 (caso não seja 
arrematado no 1º leilão)  Condição de pagamento: à vista, mais comissão de 5% ao Leiloeiro.  Da participação on-line: O interessado deverá efetuar 
o cadastramento prévio perante o Leiloeiro, com até 1 hora de antecedência ao evento.  O Fiduciante será comunicado das datas, horários e local de 
realização dos leilões, para no caso de interesse, exercer o direito de preferência na aquisição do imóvel, pelo valor da dívida, acrescida dos encargos 
e despesas, na forma estabelecida no parágrafo 2º-B do artigo 27 da lei 9.514/97, incluído pela lei 13.465 de 11/07/2017.  Os interessados devem 
consultar as condições de pagamento e venda dos imóveis disponíveis nos sites: www.bradesco.com.br e www.milanleiloes.com.br

1ºLEILÃO: 17/10/2022 Às 15h. - 2ºLEILÃO: 20/10/2022 Às 15h.

A Justiça Eleitoral co-
meçou a preparação das 
urnas eletrônicas para a 
votação em 2 de outubro 
nesta quarta-feira (21). 
Todas as 115.557 urnas a 
serem utilizadas no Esta-
do de São Paulo, incluin-
do a contingência, pas-
sarão pelos processos de 
geração de mídias, carga 
e lacração.

A geração das mídias 
consiste na gravação dos 
dados de eleitoras e elei-
tores da seção e dos no-
mes e fotos das candida-
tas e candidatos em car-
tões de memória. Em se-
guida, esses cartões são 
utilizados para dar car-
ga, isto é, para inserir os 
dados referidos em cada 
uma das urnas eletrôni-
cas. Por fim, as urnas re-
cebem lacres produzidos 
pela Casa da Moeda e as-

sinados pelo juiz eleito-
ral, ficando prontas pa-
ra serem utilizadas nas 
eleições. Também pode-
rão assinar os lacres as 
entidades fiscalizadoras 
presentes.

O procedimento é rea-
lizado em cerimônia pú-
blica e pode ser acompa-
nhado por partidos po-
líticos, federações, coli-
gações e demais entida-
des fiscalizadoras do sis-
tema eleitoral, a exem-
plo do Ministério Públi-
co, Polícia Federal, Con-
selho Nacional de Jus-
tiça e das Forças Arma-
das. Cada zona eleitoral 
é responsável pela prepa-
ração das urnas eletrôni-
cas de suas seções e os 
trabalhos são realizados 
no respectivo cartório.

Em Sumaré, a soleni-
dade aconteceu nesta 
quarta-feira (21). A ceri-
mônia foi realizada pe-
lo juiz eleitoral Marcus 

Cunha Rodrigues e pelo 
representante do Minis-
tério Público, o promo-
tor Persio Ricardo Perrel-
la Scarabel. A diretoria da 
OAB (Ordem dos Advoga-
dos do Brasil) Sumaré foi 
representada por seu pre-
sidente, Paulo Roberto da 
Silva, que foi acompanha-
do pelo diretor tesourei-
ro, Kleber de Oliveira.

Durante a cerimônia, 
as entidades fiscalizado-
ras poderão verificar a in-
tegridade e autenticida-
de dos sistemas eleito-
rais instalados nas urnas 
eletrônicas. A verificação 
por amostragem será rea-
lizada em no mínimo 3% 
e no máximo 6% das ur-
nas de cada zona eleito-
ral. Caso não haja fiscali-
zação de entidades, o pró-
prio cartório eleitoral rea-
lizará o procedimento em 
3% dos equipamentos e, 
no mínimo, em uma ur-
na por município.

A Escola Estadual 
Jardim das Orquídeas, 
escola de ensino inte-
gral de Sumaré, rece-
beu, na última sexta-
-feira (16), a palestra “ 
Setembro Amarelo”, de 
prevenção ao suicídio e 
valorização da vida. A 
ação foi promovida pela 
ONG (Organização Não 
Governamental) Expan-
dindo Amor.

A equipe, composta 
pelos profissionais Ed-
son Cosme, psicólogo es-
pecialista no atendimen-
to de famílias há mais de 
27 anos, pedagogo e pro-
fessor de cursos superio-
res, Bruno Rocha, edu-
cador social atuante em 
projetos de desenvolvi-
mento comunitário e pe-
lo educador social, estu-
dante de sociologia, fun-
dador e atual presiden-
te da ONG Expandin-
do Amor Matheus Sena, 
abordou com as crianças 
assuntos como ansieda-
de, depressão, suicídio 

e orientações para obter 
uma melhor qualidade 
de vida.

Ao todo, 153 alunos 
participaram da ação, 
além de professores e to-
da coordenação da esco-
la. Ao final da ação, to-
dos receberam da ONG 
Expandindo Amor um 
“Kit Setembro Amare-
lo” contendo balas e um 
cartão com frases de in-
centivo à vida.

“A ação que desenvol-
vemos fez parte da pro-
gramação da 5° Edição 
da Mobilização Setem-
bro Amarelo da nossa 
instituição. Compreen-
demos que todos nós 
devemos atuar ativa-
mente na conscientiza-
ção da importância que 
a vida tem, e ajudar na 
prevenção do suicídio, 
tema que ainda é visto 

como tabu. É importan-
te falar sobre o assun-
to para que as pessoas 
que estejam passando 
por momentos difíceis 
e de crise busquem aju-
da e entendam que a vi-
da sempre vai ser a me-
lhor escolha”, disse Ma-
theus Sena.

O suicídio é um im-
portante problema de 
saúde pública, com im-
pactos na sociedade co-
mo um todo. Segun-
do dados da Organiza-
ção Mundial de Saúde 
- OMS, todos os anos, 
mais pessoas morrem 
como resultado de sui-
cídio do que HIV, malá-
ria ou câncer de mama - 
ou guerras e homicídios.

Entre os jovens de 15 
a 29 anos, o suicídio foi 
a quarta causa e morte 
depois de acidentes no 
trânsito, tuberculose e 
violência interpessoal. 
Trata-se de um fenôme-
no complexo, que pode 
afetar indivíduos de di-
ferentes origens, sexos, 
culturas, classes sociais 
e idades. 

Cartórios eleitorais iniciam 
carga e lacração das urnas 
para votação de 2 de outubro

ONG Expandindo Amor 
promove ação do ‘Setembro 
Amarelo’ na EE Jd. Orquídeas

Cerimônia de lacração de urnas teve participação da diretoria da OAB Sumaré

DIVULGAÇÃO
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Elevado terá 730m, interligando 
o Parque Bandeirantes e o Jardim 
Nova Europa; investimento é de 
R$ 35,7 milhões por meio do DER-SP 

Começaram as obras 
de construção do viadu-
to entre o Parque Ban-
deirantes, em Sumaré, e 
o Jardim Nova Europa, 
em Hortolândia. Com in-
vestimento de R$ 35,7 mi-
lhões por meio do DER-SP 
(Departamento de Estra-
das de Rodagens do Es-
tado de São Paulo), o via-
duto vai transpor a linha 
férrea, ligando a Estrada 
Municipal Américo Ribei-
ro dos Santos (Sumaré), 
com a Avenida Cristóvão 
Colombo (Hortolândia).

A transposição terá 
730m e garantirá mais 
mobilidade e opção de 
acesso a pedestres e mo-
toristas entre os dois mu-
nicípios, além de benefi-
ciar também moradores 
da região de Vila Padre 
Anchieta, em Campinas.

“Este é um sonho mui-
to antigo da população e 
sou muito grato a Deus 

por poder contribuir pa-
ra que se torne realida-
de! Desde o início do nos-
so mandato, articulamos 
essa obra junto ao Gover-
no do Estado, com o pre-
feito de Sumaré, Luiz 
Dalben, o saudoso prefei-
to de Hortolândia, Ange-
lo Perugini, e atualmen-
te o prefeito Zezé Gomes. 
Sem dúvidas, é mais uma 
melhoria de grande im-
portância para a mobi-
lidade urbana da Região 
Metropolitana de Campi-
nas, que vai facilitar o dia 
a dia dos cidadãos e aju-
dar a desafogar o trânsi-
to em outras vias dos mu-
nicípios”, disse o deputa-
do Dirceu Dalben (Cida-
dania), que intermediou 
a liberação dos recursos.

Desde 2019, foram di-
versas reuniões realiza-
das pelo parlamentar com 
representantes do Gover-
no do Estado, para que es-
sa obra saísse do papel. A 
última delas aconteceu 
em junho de 2021, com re-

presentantes da Casa Ci-
vil. Na ocasião, Dalben e 
o prefeito de Sumaré re-
forçaram mais uma vez o 
pedido, apontando a ne-
cessidade e urgência des-
se viaduto para a popula-
ção. Em setembro do ano 
passado, o então vice-go-
vernador Rodrigo Garcia 
esteve em Hortolândia 
e anunciou a obra. Após 
realização da licitação, o 
contrato foi assinado e, 
recentemente, a empresa 
responsável iniciou a lim-
peza da área e instalação 

do canteiro de obras.
“Integrar os municí-

pios, levar desenvolvi-
mento, qualidade de vi-
da e justiça social à popu-
lação são compromissos 
do nosso mandato. Se-
guimos atentos, acompa-
nhando todo o andamen-
to da obra. Contem sem-
pre com nosso trabalho”, 
finalizou o deputado. 

NA REGIÃO
O secretário estadual 

de Logística e Transpor-
tes, João Octaviano Ma-

chado Neto, esteve nes-
ta quarta-feira (21), na re-
gião, vistoriando obras de 
rodovias nas cidades de 
Monte Mor e Sumaré. 

Em Monte Mor, o se-
cretário João Octaviano 
acompanhou as obras da 
Estrada do Rio Acima - 
MOR 354 (999). Em Su-
maré, o secretário vis-
toriou as obras de con-
servação especial e rea-
bilitação da sinaliza-
ção horizontal da Rodo-
via Virginia Viel Campo 
Dall’Orto (SPA 115/330), 

que liga Sumaré à Rodo-
via Anhanguera. 

A melhoria na estra-
da está sendo viabiliza-
da por meio do programa 
estadual “Estradas Asfal-
tadas” e atende a pedido 
realizado pelo prefeito de 
Sumaré, Luiz Dalben (Ci-
dadania), em reunião in-
termediada pelo deputa-
do Dirceu Dalben (Cida-
dania) com o secretário-
-executivo da Casa Civil 
do Governo do Estado de 
São Paulo, em junho do 
ano passado.

Transposição terá 730m e garantirá mais mobilidade e opção de acesso a pedestres e motoristas
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Ao todo, 153 alunos 
participaram da 

ação, além de 
professores e  
coordenação 



CERCO AO BARULHO

Projeto aprovado proíbe 
a soltura de fogos que 
causem poluição sonora 
acima de 65 decibéis

A Prefeitura de Paulí-
nia, por meio da Secreta-
ria de Saúde, informou a 
liberação da segunda do-
se da vacina contra a Co-
vid-19 para crianças de 3 
e 4 anos com comorbida-
des ou deficiências, que já 
receberam a primeira do-
se há pelo menos 28 dias.

A vacinação acontece 
de segunda a sexta-fei-
ra, das 9h às 17h na UBS 
(Unidade Básica de Saú-
de) São José e das 9h às 
15h na UBS Morumbi-
-Centro II. Aos sábados, 
estará disponível das 7h 
às 11h, na UBS São José.

Paulínia liberou a va-
cinação contra a Co-
vid-19 para crianças de 
3 e 4 anos com comorbi-

dades ou deficiência no 
dia 20 de agosto. Segun-
do a Secretaria Munici-
pal de Saúde, o total esti-
mado de todas as crian-
ças de 3 e 4 anos em Pau-
línia, incluindo as que 
não possuem comorbi-
dades ou deficiência, é 
3.200. Ainda não foi li-
berada a vacinação para 
crianças dessa faixa etá-
ria sem comorbidades.

Paulínia libera 2ª dose da vacina 
para crianças de 3 e 4 anos com 
comorbidades ou deficiências

Crianças de 3 e 4 anos com comorbidades que já receberam a primeira 
dose há pelo menos 28 dias podem ser vacinadas com a segunda dose 
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CONTRA COVID-19

O Plenário da Câmara 
também aprovou nesta 
segunda-feira (19) o Pro-
jeto de Resolução 3/2022, 
de autoria da Mesa Dire-
tora. A propositura auto-
riza o Poder Legislativo a 
celebrar convênio com a 
Uvesp (União de Vereado-
res e Câmaras Municipais 
do Estado de São Paulo). 
O documento, votado em 
regime regular, durante a 
sessão ordinária da Casa, 
teve 12 votos favoráveis e 
dois contrários. 

A propositura pre-
vê que a Uvesp coloque 
à disposição da Câmara 
“os seus serviços conside-
rados necessários ao me-
lhor desempenho de suas 
atribuições, de apoio e de 

aprimoramento à ativida-
de parlamentar”. O texto 
também cita que as des-
pesas decorrentes do con-
vênio de filiação e da apli-
cação da norma “corre-
rão por conta de dotações 
próprias consignadas no 
orçamento” da Casa. 

Antes da votação, o 
presidente Alexandre Pi-
nheiro (PTB) leu trechos 
da Justificativa e pediu a 
aprovação do projeto. Ele 
destacou, inclusive, que a 
entidade realiza o evento 
anual, denominado Co-
nexidades, do qual par-
ticipou no ano passado, 
com Altran (MDB), Vitor 
Gabriel (PSDB) e Paranhos 
(MDB). “Eles fazem um 
trabalho fantástico no Es-

tado de São Paulo”, disse.
“A Uvesp é uma as-

sociação não governa-
mental, sem fins lucrati-
vos, tendo como objetivo 
principal o fortalecimen-
to informativo das Câ-
maras Municipais de to-
do Estado, com total in-
dependência partidária, 
que representa os 6.909 
vereadores e vereadoras 
dos 645 municípios”, 
afirma o texto, também 
assinado por Professor 
Adriel (PT), 1º secretário, 
e Andrea Garcia (PTB), 2ª 
secretária.

Ainda conforme a Jus-
tificativa, a entidade “tem 
também por meta pres-
tar assistência às Câma-
ras Municipais, focadas 

Projeto prevê convênio com a União dos Vereadores e Câmaras Municipais

Proposta da Prefeitura de Monte Mor referendada pela Câmara 
soma-se a outra resolução já homologada, que visa combater a 
perturbação do sossego em locais públicos e privados 

Na sessão ordinária 
desta segunda-feira (19), 
os vereadores de Monte 
Mor aprovaram mais uma 

regra que visa evitar a po-
luição sonora: o Projeto de 
Lei (PL) 86/2022, da pre-
feitura, proíbe a queima, 
soltura e manuseio de fo-
gos de artifício e artefa-
tos pirotécnicos que cau-

sem barulho acima de 65 
decibéis. A propositura 
foi aprovada por unani-
midade. Conforme o tex-
to, a norma se aplica a to-
do o território do municí-
pio, “em recintos fecha-

dos e ambientes abertos, 
em áreas públicas e lo-
cais privados”. Em caso 
de descumprimento, se-
rá aplicada multa de 30 
Ufesps (R$ 959,10), dobra-
da em caso de reincidên-

Projeto foi aprovado por unanimidade, na última sessão ordinária da Câmara de Monte Mor
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Alexandre Pinheiro, Professor Adriel e Andrea Garcia: 
autores do Projeto de Resolução para convênio com a Uvesp

cia. Segundo a prefeitu-
ra, a fiscalização ficará a 
cargo das secretarias de 
Segurança Pública e Ad-
ministração. O texto pre-
vê que a classificação de 
poluição sonora seguirá 
limites de decibéis defi-
nidos pela ABNT (Asso-
ciação Brasileira de Nor-
mas Técnicas), nas NBRs 
10.151 e 10.152.

“É de conhecimento 
de todos os prejuízos que 
o estampido produzido 
pelos artefatos pirotéc-
nicos e fogos de artifício 
causam. Mas não apenas 
os animais sofrem com 
estes estampidos, levan-
do estresse e outros pre-
juízos também a idosos, 
enfermos e crianças”, diz 
o prefeito Edivaldo Bris-
chi (PTB).

Propositura seme-
lhante, do vereador Pro-
fessor Adriel (PT), trami-
tou na Câmara, mas foi 
arquivada, por ser de 
competência do Executi-
vo. A Casa também apro-
vou regras contra per-
turbação do sossego com 
ruídos e sons excessivos, 
como os ocasionados por 
buzinas e veículos com 
escapamento aberto. 

DEBATES
Diversos parlamenta-

res comentaram o PL. 
Wal da Farmácia (União) 
disse que tanto a regra 
sobre fogos de artifício 
quanto a sobre os demais 
ruídos, aprovada ante-
riormente, precisam ca-
minhar juntas, e frisou 
a importância da norma 
agora aprovada para ga-
rantir a fiscalização. 

Paranhos (MDB) citou 
a dificuldade em se fis-
calizar, na prática, tais 
ações. Mencionou ques-
tões culturais relaciona-
das à soltura de fogos, 

e salientou que um tra-
balho educativo, com 
orientações sobre o as-
sunto, seria mais positi-
vo. Professor Adriel dis-
se que sugeriu à prefei-
tura a elaboração des-
sa propositura, fruto de 
mobilização social, in-
clusive. Ele citou os ma-
lefícios causados pe-
lo barulho dos fogos a 
pessoas com transtor-
no do espectro autista, 
idosos e animais, den-
tre outros.

Camilla Hellen (Repu-
blicanos) afirmou que, 
apesar das questões cul-
turais, é importante co-
meçar a se combater es-
sa prática. Beto Carva-
lho (UNIÃO) citou a ne-
cessidade de se ampliar 
o efetivo da Guarda Mu-

nicipal, para garantir a 
fiscalização. Bruno Lei-
te (União), defensor da 
causa animal, disse que 
apoia o projeto; citou a 
dificuldade de se fisca-
lizar; e a importância de 
se conscientizar a socie-
dade, também. 

Pavão da Academia 
(MDB) também manifes-
tou apoio ao PL, e men-
cionou incidente ocorri-
do em Hortolândia, que 
culminou com a morte 
de animais, que fugiram 
após se assustar com fo-
gos. Presidente da Câ-
mara, Alexandre Pinhei-
ro (PTB) também defen-
deu a relevância de se 
garantir esse “primeiro 
passo”, para posterior-
mente viabilizar a fisca-
lização da atividade.

Multa no valor 
de R$ 959,10 

pode ser dobrada 
em caso de 

reincidência

na valorização dos legis-
lativos [...] e com a missão 
de promover o fortaleci-
mento das Câmaras, apri-

morando e qualificando 
os associados através de 
cursos e seminários de ca-
pacitação, orientação téc-

nica nas áreas de gestão 
pública, jurídicas e con-
tábil”, dentre outros.

| Da Redação



Romu localiza drogas 
em buraco com apoio de 
cão farejador e suspeito
é preso em Sumaré

Um casal de idosos de 
56 anos ficou ferido após 
uma caminhonete colidir 
contra o veículo em que 
estava na manhã desta 
quarta-feira (21), no DIC 
IV, em Campinas. O con-
dutor da caminhonete 
era um rapaz de 19 anos, 
que fugia da Guarda Mu-
nicipal. Após bater con-
tra o carro dos idosos, ele 
capotou e acabou preso.

O acidente aconte-
ceu Rua Maria Dolo-

res, esquina com a Rua 
João Coutinho de Oli-
veira, após a persegui-
ção da Guarda Munici-
pal a uma caminhonete 
furtada na data de on-
tem. O condutor da ca-
minhonete entrou na 
contramão e bateu con-
tra o carro, e em seguida 
acabou capotando.

Uma equipe da GM es-
tava em patrulhamento 
quando avistou a cami-
nhonete, que foi furtada 
em Paulínia. Ao perceber 
a aproximação da viatu-
ra, o motorista fugiu. Du-

rante a fuga, o condutor 
bateu em um outro carro, 
ocupado por dois idosos, 
e capotou.

O casal de idosos, que 
foi atingido enquanto ele 
manobrava o carro deles, 
foi socorrido pelo Resga-
te do Corpo de Bombei-
ros para o PS São José. Já 
o homem foi detido pe-
la GM. 

O condutor da cami-
nhonete furtada foi con-
duzido pela Guarda Mu-
nicipal e a ocorrência foi 
registrada na Segunda 
Delegacia Seccional.

Ladrão em fuga com caminhonete furtada bate 
em carro de casal de idosos e capota em Campinas

Idosos são socorridos após terem o veículo atingido por bandido em fuga
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Entre os entorpecentes escondidos embaixo de um pedaço de tábua 
estavam skank, considerada a “super maconha”, cocaína e lança-perfume; 
apreensão aconteceu no Jardim dos Ipês durante patrulhamento no bairro

Agentes da Romu 
(Ronda Ostensiva Mu-
nicipal) da GCM (Guarda 
Civil Municipal) de Su-
maré encontraram dro-
gas escondidas em um 
buraco no Jardim dos 
Ipês. A ocorrência acon-
teceu nesta terça-feira 

(20) e terminou com a 
prisão de um suspeito. 

O homem preso es-
tava com uma pochete 
com cocaína, uma pe-
dra de crack e dinheiro. 
De acordo com informa-
ções da equipe, os agen-
tes estavam em patru-
lhamento pelo bairro 
quando viram o suspei-
to. Ele tentou se escon-

der, mas foi abordado, 
detido e revistado.

Com apoio de um cão 
farejador, os guardas lo-
calizaram mais drogas 
escondidas em um bu-
raco coberto por uma tá-
bua. A equipe apreen-
deu três skank - droga 
produzida em laborató-
rio feita através de vá-
rios cruzamentos de ti-

pos de maconha, che-
gando a ser considerada 
como uma “super ma-
conha” -, nove vidros de 
lança-perfume, 21 por-
ções de maconha, 58 
pinos com cocaína e R$ 
151 em dinheiro.

Os guardas levaram o 
homem e as drogas ao 
Plantão Policial, onde ele 
ficou detido por tráfico.

DIVULGAÇÃO

Cézar Oliveira | SUMARÉ
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Cézar Oliveira | REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br

Adolescente é apreendido após assaltar joalheria
Um adolescente de 16 anos foi apreendido após assaltar uma 
joalheria no Centro de Santo Antônio de Posse, na tarde de 
terça-feira (20). Durante a fuga, ele sofreu um acidente na 
Rodovia Campinas-Mogi Mirim. Segundo a proprietária do 
comércio, o alarme não disparou e o prejuízo foi de R$ 100 
mil. O menor foi apreendido e reconhecido pelas vítimas.POLICIA

Um motorista em-
briagado e sem Cartei-
ra Nacional de Habili-
tação (CNH) foi preso 
após bater o carro dele 
contra uma viatura da 
Polícia Militar, na noi-
te de terça-feira (20), 
em Campinas.

O acidente aconte-
ceu na região do DIC 
e foi flagrado por uma 
câmera de segurança. 
A viatura foi atingida 
de frente pelo motoris-
ta, que invadiu a fai-
xa contrária. Um outro 
veículo que estava es-
tacionado também foi 
atingido. Ninguém fi-
cou ferido.

O motorista fez o 
teste do etilômetro, 
que comprovou que 
ele ingeriu bebida al-
cóolica. O aciden-
te aconteceu no mo-
mento em que os po-
liciais estavam dan-
do apoio para a Ro-
cam em uma perse-
guição de um suspei-
to em moto carregan-
do porções de cocaína.

O homem que cau-
sou o acidente foi le-
vado para a delegacia, 
onde foi preso por em-
briaguez ao volante. 
Já o motociclista que 
estava com a droga 
também foi alcança-
do e detido, mas libe-
rado após prestar de-
poimento.

Motorista bêbado 
e sem CNH colide 
frontalmente contra 
viatura da PM

SEM FERIDOS

Viatura da PM danificada após colisão frontal

Cézar Oliveira | REGIÃO
tribunaliberal@tribunaliberal.com.br
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Cão farejador da 
Romu apontou 
local onde droga 
estava escondida



Fale seu nome correto 
e ninguém vai saber 
quem é. Fale Chico 

das Artes que muita gen-
te saberá identificar. Chi-
co foi um patrimônio cul-
tural de nossa cidade. 

Nasceu em Monte Mór, 
no dia 20 de agosto de 
1947, mas adotou Sumaré 
como seu verdadeiro lar, 
a partir de 1980. A convi-
te do então Prefeito Pau-
lo Célio Moranza, veio pa-
ra nossa cidade, para fazer 
o que sabia e gostava: es-
cultura. Foi lá na Represa 
do Marcelo, lugar que o jo-
vem Prefeito pretendia res-
taurar, como um dos mais 
importantes pontos turís-
ticos de Sumaré. A cidade 
gostou do que ele fez e ele 
gostou da cidade. 

Depois da Represa, con-
tinuou a fazer serviços pa-
ra a Prefeitura. Não demo-
rou muito e recebeu convi-
tes de outras Prefeituras da 
região e da ACIAS – Asso-
ciação Comercial Industrial 
e Agropecuária de Suma-
ré. Nesta entidade criou-se 
uma simbiose entre a arte 
do Chico e o Troféu Fufo, 
prêmio inventado pelos ex-
-presidentes Valentim dos 
Santos Falcão e Luiz Car-
los Sanajotti, para home-
nagear as pessoas e empre-
sas mais dinâmicas do mu-
nicípio. A partir dessa data, 
e por muitos anos, quem re-
cebia o prêmio de “melhor 
do ano” em alguma ativi-
dade econômica, recebia a 
estatueta de madeira con-
feccionada pelo Chico. Mui-
tos empresários de respei-
to, de empresas nacionais 
e multinacionais, têm em 
seus lares as esculturas do 
Chico. O Troféu “Fufo” ga-
nhou prestígio e Chico das 
Artes também.

Mas nosso focalizado, 
cujo nome correto é Fran-
cisco Pinto de Oliveira, não 
trabalha só com escultu-
ra. O segmento é seu forte, 
mas também curte e prati-
ca a pintura. Também gos-
ta de música. Participou 
de vários festivais de mú-
sica sertaneja, onde conse-
guiu trazer alguns troféus 
para casa. A escultura tem 
variações exploradas pe-
lo Chico: além da madei-
ra, acabou desenvolvendo 
inúmeros trabalhos em ar-
gila, isopor e ferro. 

A Prefeitura de Suma-
ré foi a principal fonte de 
trabalho do Chico. Como 
sempre acontece no servi-
ço público, foi pouco valo-
rizado e muito esquecido. 
Diríamos que, em se tra-
tando de Prefeitura, isso 
é normal, porque o lugar 
envolve uma casta de pes-
soas que costuma colocar 
seus interesses na frente 
de tudo. Numa cidade em 
que a cultura sempre foi 
relegada a segundo plano, 
o reconhecimento é ainda 
menor. Um artista como o 
Chico cria e trata sua arte 

Chico no seu trabalho

Chico com o irmão Augusto Pinto de Oliveira na procura de matéria-prima

CHICO DAS ARTES

Francisco Pinto de Oliveira
Folclore Sumareense

Paçoquinha
José de Barros era um imigrante português que 

veio para Sumaré na década de 1950. Fazia servi-
ços de assentamento de pedrinhas pelas calçadas 
da cidade. Depois de algum tempo acabou com-
prando o Bar Avenida, que tinha o status de ser 
um dos melhores estabelecimentos do gênero da 
cidade, ao lado do famoso Bar Paulista. 

Ao lado do Bar funcionava o Hotel Máximo 
Biondo, que possuía uma média de 25 hóspedes. 
A maioria deles era fixa, ou seja, moravam no Ho-
tel e trabalhavam em empresas da cidade, como 
3M, B.F.Goodrich e bancos, principalmente.

O contato diário com o Zé de Barros, como era 
chamado, era diário. E o português era alvo de per-
manentes brincadeiras.

No Bar, na parte do fundo, tinha uma grande 
geladeira, com quatro portas e aproximadamen-
te dois metros de altura. Nela eram guardados os 
frios, com que o proprietário fazia lanches. Num 
determinado dia, o dono comprou uma mercado-
ria nova, que julgava ser altamente vendável: paço-
quinha de amendoim. Como tinha pouco espaço no 
estabelecimento, colocou os tabletinhos num reci-
piente de vidro, em cima da geladeira. E começou 
a fazer propaganda dela, pensando na sua venda. 
Os primeiros fregueses que experimentaram aca-
baram gostando. Dessa forma, a venda foi aumen-
tando a cada dia. 

Alguns pensionistas observaram que o lugar 
em que estava a mercadoria não era nem um pou-
co funcional. Para cada pedido, o Zé de Barros ti-
nha que subir numa cadeira e retirar do recipien-
te a paçoquinha pedida. Então esse pessoal con-
cluiu que ela deveria ficar num outro lugar. An-
tes de sugerirem a mudança ao Zé de Barros, re-
solveram testar a paciência do dono, para depois 
convencê-lo a fazer o que achavam mais fácil de 
trabalhar a venda da tal paçoquinha. E combina-
ram entre i a estratégia que segue. Um deles che-
ga ao Bar e pede:

- Quero uma paçoquinha!
O Zé subiu na cadeira e pegou uma peça. De-

pois de ver o colega comendo, o companheiro ao 
seu lado falou:

- Também quero uma!
O Zé sobe de novo na cadeira e apanha outra pa-

çoca. Um terceiro vê os dois saboreando a tal da 
paçoca e pergunta se é gostosa. Os amigos respon-
dem positivamente. Então vem o terceiro pedido:

- Já que é tão boa assim, também quero uma!
Os pedidos se sucedem. Quatro, cinco, seis pe-

didos, todos na sequência. No sétimo, já cansado, 
o dono desabafa:

- Olha aqui, ó cambada! Ou pedem todos juntos 
ou não sirvo mais ninguém! 

Depois disso o Zé concluiu que a Paçoquinha es-
tava dando mais trabalho do que fazendo sucesso. 
Mudou o recipiente de lugar no mesmo dia. Daque-
le jeito não ia ter como aguentar o trabalho naque-
le bar. E aquilo parecia mais gozação do que von-
tade de comer paçoquinha. A estratégia dos ami-
gos do bar deu certo. 

Como diz o ditado popular, melhor a prática do 
que a didática.

Alaerte Menuzzo

FOTOS: PRÓ-MEMÓRIA SUMARÉ

AUTOR DO TEXTO

Alaerte Menuzzo

Professor de História e 
Diretor da Pró-Memória

QUINTA-FEIRA, 22 DE SETEMBRO DE 2022 PÁGINA 09

Tribuna Memóriatribunaliberal.com.br

jornaltribunaliberaldesumare

Tribuna Liberal

com abstração, com sen-
timento. Obviamente não 
poderia esperar algum ti-
po de reconhecimento em 
órgão público, governado 
na maioria dos casos por 
políticos de carreira. 

É claro que para toda re-
gra existe exceção. Na Pre-
feitura de Sumaré era as-
sim. Chico tem boas lem-
branças de dirigentes do 
antigo DECET, como a dona 
Amélia Pazinatto e o pro-
fessor Leovigildo Duarte Jr.:

“Eram pessoas educa-
das e sensíveis, que valori-
zavam meu trabalho, por 
mais simples que fosse”, 
comenta.

Na Prefeitura de Sumaré 
Chico trabalhou quase 30 
anos. Nunca gozou nenhum 
tipo de privilégio, coisa ba-
nal numa classe privilegia-
da, chamada de comissio-
nados. Ganhou muito me-
nos que eles, trabalhando 
muito mais. Chico não gos-
ta de comentar, mas a ver-
dade é que acabou sain-
do do serviço público pe-
la porta dos fundos, quan-
do precisou se aposentar, 
por causa de problemas de 
saúde. Encerrou sua carrei-
ra como um cidadão qual-
quer, com um salário indig-
no, sem complementação, 
inferior à sua dedicação e 
qualidade artística.

Foi na Prefeitura, no an-
tigo DECET (Departamen-
to de Educação, Cultura, 
Esportes e Turismo) que 
Chico conheceu e come-
çou a namorar sua espo-
sa, a Denise Aparecida Cia. 
Ela era filha de Diniz Cia, 
de família tradicional de 
imigrantes italianos de Su-
maré. Com a companhei-
ra completou uma estra-
nha coincidência: eram de 
Monte Mór: ele, com a mãe 
do Prefeito Paulo Célio e a 
mãe da esposa. 

Chico casou-se com De-
nise no dia 20 de dezem-
bro de 1984, depois de qua-
tro anos de namoro. Tem 
dois filhos desse consórcio: 

Rodolfo Pinto de Oliveira e 
Rafaela Pinto de Oliveira. 

GOIABEIRA
Chico estudou no Grupo 

Escolar Coronel Domingos 
Ferreira, de Monte Mor. Pa-
rou na 4ª. série. Já na sua 
infância sentia a veia de es-
cultor. Das brincadeiras de 
escultura em argila, pas-
sou a fazer trabalhos de es-
cultura em madeira. A pri-
meira delas foi a confecção 
de um boizinho, num cau-
le de goiabeira. 

Em 1974 passou a fazer 
trabalhos com raiz da ma-
deira, depois de uma visita 
a Itú. Depois disso, raízes e 
troncos começaram a en-
trar em sua cabeça, sem-
pre à procura de uma obra 
original. O formato de ca-
da pedaço de árvore era ob-
servado com meticulosida-
de, que se transformava de-
pois num objeto determina-
do. Esses objetos eram sem-
pre animais. Quem acom-
panhou sua trajetória viu 
o quanto foi criativo; con-
seguia, com extrema faci-
lidade, transformar peda-
ços brutos de raízes e tron-
cos em obras de arte. Acre-
ditava que tinha feito mais 
de 170 esculturas. 

Um detalhe importante: 
Chico não cortava árvores. 
Considerava essa postura 
como agressão à nature-
za. Optava por recolher ga-
lhos cortados pela Prefei-
tura ou pela CPFL. Onde 
tinha poda oficial, lá esta-
va o Chico com seu serrote. 
Outra curiosidade: Chico 
nunca se motivava a fazer 
uma escultura de ser hu-
mano. O negócio dele era a 
natureza: raízes, troncos e 
animais. 

Chico se orgulhava do 
que fazia. Se tivesse que 
começar tudo de novo, se-
guiria o mesmo caminho. 
Além do troféu Fufo, es-
tava presente em muitos 
lares, com o material que 
transformava. Presente 
também esteve, por vários 

anos, na decoração natali-
na da cidade. Falava com 
orgulho da cascata artifi-
cial que construiu, com o 
irmão Augusto Pinto de 
Oliveira Filho, na Imobi-
liária AVM, na Rua Dom 
Barreto. E do lago oriental, 
no Centro de Convivência 
da Terceira Idade, no Cen-
tro Administrativo de No-
va Veneza. 

Igualmente com orgu-
lho, falava dos troféus e di-
plomas que ganhou pelo 
interior afora, expondo sua 
arte ou cantando e tocan-
do música sertaneja. 

Com relação à música, 
Chico dizia: “estou em ou-
tra”. A religião batista co-
meçou a povoar e satisfa-
zer seu espírito. O mesmo 
acontecia com sua veia de 
pintor: confeccionava pe-
quenos quadros de pássa-
ros com Salmos da Bíblia. 
Esse trabalho o ajudava a 
suportar a fase difícil que 
estava atravessando no fi-
nal da vida, acometido de 
uma doença grave. 

Mas se tem coisa de se 
admirar nesse cidadão era 
justamente seu espírito. Se 
o corpo andava debilita-
do, o espírito planava aci-
ma de tudo.

“Deus está sempre pre-
sente em nossas vidas. 
Nos momentos bons e nos 
ruins. Depende de nós acei-
tarmos isso, para nos apro-
ximarmos dele”, explicava. 

Conversar com uma pes-
soa dessas só podia fazer 
bem a quem o ouvia. 

Com uma serenidade e 
humildade de dar inveja a 
qualquer um, Chico trata-
va os familiares e os ami-
gos com muita atenção e 
educação. Só sabia falar 
bem das pessoas. Dos que 
o trataram com descaso ou 
indiferença, não comenta-
va nada. Preferia o silêncio. 

Para tudo, até mesmo 
para sua saúde, tinha sem-
pre uma palavra de oti-
mismo. A fé em Deus e no 
ser humano fazia dele um 

exemplo de vida, uma es-
perança em dias melhores. 

Diríamos que tudo isso 
era coisa de artista. De ar-
tista com alma, com muito 
sentimento cristão, sem-
pre pronto para dar isso 
ao próximo. 

l Observação: Francisco 
Pinto de Oliveira faleceu no 
dia 22/09/2012. Está sepulta-
do em Sumaré. Depois de seu 
falecimento, a esposa Deni-
se fez doação do seu acervo, 
que estava em seu lar, para 
a Associação Pró-Memória 
de Sumaré.



CARNAVAL DE RUA

PONTAPÉ INICIAL

LEANDRO FRANCESCHINI

ESCOLA SABIDINHO

TIME DO ALLIANÇA

O Carnaval de rua de Sumaré acontecia com regularidade na 
década de 1970. É o caso da foto, num flagrante tirado na 

Avenida 7 de Setembro, defronte à antiga Eletro Santa Rita, 
na esquina com a rua Antônio do Valle Mello. Nessa época 

Sumaré chegou a ter até Escola de Samba. 

Solenidade do pontapé inicial de uma partida de futebol 
acontecida no Centro Esportivo “Vereador José Pereira”, logo 

após sua inauguração, em 26 de julho de 1974. Identificamos as 
seguintes pessoas, da esquerda para a direita: Antônio Puche, 
Ronald de Souza, Francisco Clemente (Tuca), Wilson Menuzzo, 

Santo Antônio, Leonardo Coltro, Leovigildo Duarte Jr., Armando 
Menuzzo (Tite), (...), Agostinho Limberti e (...).

O doutor Leandro 
Franceschini foi o mais 
importante médico de 
Sumaré. Formado na 
Faculdade de Medicina 
da Praia Vermelha, no 
Rio de Janeiro, abdicou de 
todas as oportunidades 
de trabalhar em grandes 
cidades, para clinicar 
no lugarejo onde 
sua família morava - 
Sumaré. No tempo em 
que começou a exercer 
a profissão, utilizava 
charretes e taxis para 
atender seus pacientes, 
principalmente na zona 
rural. Em muitos casos 
não cobrava nada. Nessa 
época era o único médico 
existente na cidade. 
Ficou famoso em vários 
pontos do País, por causa 
do tratamento que fazia 
em pessoas doentes com 
varizes.

Solenidade realizada na EMEI Sabidinho. Quem ocupa o microfone 
é a professora Cláudia Lorençatto. O professor Leovigildo Duarte 

ocupa o centro da mesa. Ao seu lado, Avani Furian Rovagnelli. 

Foto da década de 1930, mostrando alguns jogadores do time do 
Clube Recreativo e Esportivo Alliança, em seu campo, ao lado da 
atual Avenida Rebouças. Não conseguimos identificar o jogador 

da esquerda. Os demais são: Luiz Lorençatto (Gigeto) e Carlos 
Biancalana (Carlino). Ao fundo, as árvores que margeavam todo o 
campo. Em evidência, as torres de energia elétrica da Cia. Paulista 

de Estradas de Ferro. 

TITO CESTARI

Eduardo Cestari, o 
“Tito”, foi um dos 

maiores jogadores 
de futebol do 

Clube Recreativo 
Sumaré. O auge 
de sua carreira 

foi na década 
de 1960, quando 

o Recreativo 
tinha um time 

inesquecível: Tito, 
Américo e Fagiolo; 

Aldo, Zé Preto 
e Ataíde; Lima, 

Amaro, Nê, Simeão 
e Zé Quental. Tito 
era um dos filhos 

de João Cestari; foi 
casado com Raquel 

Noveletto Cestari, 
filha de Pedro 

Noveletto Sobrinho. 
Os genitores 

eram pessoas 
tradicionais da 

cidade.
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